



Rapport annuel 2022-2023

**Jacques Lamarche**  
Représentant de la Fédération  
franco-ténoise

Bonjour,

Je suis Jacques Lamarche représentant délégué de la FFT à la CNPF depuis septembre 2011. Je suis membre du CA, membre du Bureau de Direction et Trésorier de la CNPF.

La CNPF et ses membres combinent leurs efforts pour identifier des outils et des pistes d'action communes en vue d'améliorer l'accès et la qualité des services disponibles au Canada pour les parents en contexte minoritaire francophone. Les deux axes d'intervention prioritaires sont l'Accueil et l'Accompagnement des parents (AAP) et le Développement de la Petite Enfance (DPE). La CNPF supporte aussi les causes juridiques envers les droits des francophones en milieu minoritaire de chaque province et territoire. Site web : [cnpf.ca](http://cnpf.ca)

La Commission nationale des parents francophones était heureuse de travailler avec le Collège nordique francophone des TNO dans un projet de formation en construction identitaire en petite enfance. Ce partenariat a permis de solidifier les liens entre les francophones des TNO et le réseau national de petite enfance au pays.

Dans la prochaine année, la CNPF entend continuer à appuyer le réseau des parents francophones et les services de garde de notre territoire. Les stratégies d'appui restent encore à être définis mais nous sommes encouragés avec les discussions en cours. Nous sommes confiants que les TNO pourront développer des stratégies qui répondent à la fois aux parents francophones de notre territoire et à notre réseau de services de garde.

La CNPF est en bonnes mains avec une équipe d'employés formidable et un CA dédié à la mission. A noter que c'est ma dernière année à la CNPF et que Océane Coulaudoux vas prendre la relève et vas continuer à vous représenter à cette table nationale pour répondre aux besoins des communautés aux TNO.

Merci à tous, j'ai vraiment aimé cette expérience formidable de vous représenter à la CNPF.

**Jacques Lamarche**

(867) 446-8285 – [gjlamarche@gmail.com](mailto:gjlamarche@gmail.com) – [cnpf.ca](http://cnpf.ca)



## Fédération des aînées et aînés francophones du Canada

< **Franco 50** >

**Ensemble on va plus loin....**

Fidèle à sa mission de faire valoir les besoins des aînés francophones de façon à leur permettre de s'épanouir pleinement dans leur langue et leur culture, la FAAFC n'hésite pas à réagir et à prendre position publiquement sur certaines initiatives ou décisions touchant les aînés francophones.

Les défis sont encore très nombreux pour les fédérations des aînés/ainées francophones du Canada.

De nombreux dossiers sont en continue ou en attente :

- Le logement, l'offre de service en français pour nos aînés, les proches aidantes, l'appui aux associations membres, la survie de la langue et de la culture, aborder une vision plus large au vieillissement afin de faire une préoccupation de la société, régime d'assurance médicament universel, normes nationales en lien avec les soins de longues durées

### **Aînés Heureux Chez Eux**

Ce projet comporte 3 volets de services :

- Développement de services de dépannages, entretien etc (services payants).
- Développement de services navigateurs communautaire, informer les programmes et services existants, accompagnement et démarches.
- Développement des services de bénévoles, concernant des visites amicales, transport etc.

### **Projet Francophonie Sans Frontières**

Un projet d'une durée de cinq ans qui a pour objectif de favoriser l'intégration et la participation des immigrants âgés francophones dans différentes communautés francophones en situation minoritaire au pays.

### **FrancoSavoir : Un univers à découvrir.**

La plateforme FrancoSavoir a lancé sa programmation d'activités virtuelles pour l'automne 2023. C'est une plateforme de partage en ligne proposant des conférences, des ateliers, des documentaires et des groupes de discussions pour les francophones et francophiles de 50 ans et plus.

### **Sans Zon-Âge – on fait du chemin**

Le projet faire face à l'âgisme par l'action communautaire en situation minoritaire est une campagne de promotion et de sensibilisation à l'âgisme lancé par FAAFC entre octobre 2022 et Mars 2023, projet rendu possible grâce au financement de Nouveaux Horizons.

**Participation locale :** En avril, visite de 3 ainées de Yellowknife, ensemble nous avons organisé et participé à des ateliers de jardinage (France Benoit, Lise Picard), massages holistiques (Caroline Lafontaine) et fibre d'arts (Marie-Christine Aubrey) auprès de participantes reparties enchantées de ces rencontres. Je continue mes visites amicales à la maison de retraite chaque semaine, organise des ateliers de peintures, de lecture etc. promenade quand le temps le permet, en jointe coordination avec l'association anglophone de Seniors locale, des ateliers demandés pour regrouper nos cultures et nos ainés/ainées. Le sourire, rires et bonne humeur sont de rigueur.

**Marie-Christine Aubrey – Octobre 2023.**



La Table des Organismes Culturels (TOC) de la Fédération Culturelle Canadienne-Française (FCCF) regroupe, comme son nom l'indique, les diffuseurs et les acteurs clés du secteur des arts et de la culture au Canada. C'est une entité de concertation qui vise notamment à représenter le secteur des arts et de la culture canadienne-française auprès du gouvernement fédéral.

Si la FFT est membre de la FCCF en raison de son statut de porte-parole territorial, l'AFCY a historiquement servi de représentant pour les Territoires du Nord-Ouest (TNO) en raison de son mandat et de son expertise. Sylvie Savoie ayant dû prendre le poste de Michel Legault au sein du CA de la FFT puisqu'il a dû quitter en raison de ses fonctions, l'AFCY a été représentée par Maxime Joly auprès de la FCCF. L'enjeu principal de la dernière année a été la menace de coupure du Fonds du Canada pour la Présentation des Arts (FCPA), une enveloppe financière dédiée à la promotion de la diffusion d'artistes professionnels à l'échelle nationale.

Dans les TNO, ces fonds ont soutenu les activités ayant mené à la création du Théâtre du 62e parallèle pendant la pandémie, avant de retrouver leur vocation initiale. Le secteur s'est fortement mobilisé au cours de la dernière année pour tenter d'influer sur la décision gouvernementale relative à cette coupure financière imminente.

Les efforts se sont notamment cristallisés autour de la campagne *#Avenirdu spectacle*, qui s'est traduite par :

- L'envoi de 74 lettres aux députés régionaux ;
- L'expression de soutien de 29 députés ;
- La tenue de 23 rencontres à travers le pays.

L'AFCY a également évoqué ce dossier lors de divers entretiens avec les médias locaux et nationaux, mais il s'agit d'un enjeu pancanadien affectant des centaines d'organismes. À ce stade, il ne semble pas que ces démarches aient abouti et que le gouvernement ait révisé son plan. En conséquence, cette enveloppe budgétaire sera réduite. Cette coupure aura un impact direct sur les spectacles visant les francophones de Yellowknife.

Pour mieux mettre en perspective, cette enveloppe a soutenu les événements suivants en 2022 et 2023 à Yellowknife :

- Deux représentations de la pièce de théâtre communautaire "Les Voisins" ;
- Deux concerts de Sarah Dufour à Yellowknife (FOTR) ;
- Concert de Vincent Vallières à Yellowknife ;
- Concert de Pierre Guitare à Yellowknife ;

- Concert d'Antoine Lachance à Yellowknife ;
- Concert de Keith Kouna à Yellowknife ;
- Spectacle pour enfants de Kid Kouna à Yellowknife ;
- Spectacle d'humour de Mario Jean et Rachelle Ellie au Snowking.

Au vu de ces coupures imminentes (-20%), l'AFCY devra prendre des décisions et dresser la liste de ses priorités. Elle pourrait, par exemple, être contrainte de revoir le soutien qu'elle accorde aux festivals locaux tels que Folk On The Rock, Old Town Ramble and Ride et le Snowking Winter Festival, afin de se concentrer sur sa propre programmation. Veuillez noter qu'il a été décidé que l'AFTSO aurait l'un des deux sièges des TNO auprès de la FCCF. En d'autres mots, la responsabilité est partagée et ce rapport ne constitue que la version et l'opinion de l'AFCY.



Le représentant délégué de la FFT, Jean-François Pitre, siège à la table de la Fédération des communautés francophones et acadienne du Canada (FCFA) depuis environ deux ans. Pour la période allant d'avril 2022 à mars 2023, le représentant a retenu les points saillants suivants :

**Participation en présentiel à 3 grandes rencontres : juin 2022, novembre 2022, février 2023**

- Participation à la 47e Assemblée générale annuelle de la FCFA durant laquelle une nouvelle structure de gouvernance a été adoptée (9 membres élus et mise en place d'une Table de concertation pour les membres). De nouveaux membres ont rejoint le Conseil d'administration, à l'exception du poste de présidence.

Sous cette nouvelle gouvernance, l'emphase a été mise sur les aspects suivants :

- Dans le contexte actuel de la modernisation de la LLO, le Plan d'action pour les langues officielles 2023 -2028 : se veut un moment de réflexion, d'inspiration et de projection.
- Journée de démarchage politique annuelle sur la Colline parlementaire : rencontres Équipe francophonie
- Participation au Forum des leaders sous le thème « Relancer notre collaboration pour relancer nos communautés »



Société **Santé**  
en français

**La Société Santé en Français est un mouvement proactif qui a pour cause la santé en français et qui a à cœur ses membres et les utilisateurs de services. Elle œuvre à mettre en valeur ses nombreux succès tout en relevant l'important défi de la géométrie variable.**

- Assurer une vision stratégique pour la SSF et ses réseaux
- Travail important effectué avec la firme Discitus sur la gouvernance
- Demande quinquennale de fonds intitulée *Convergence 2023-2028* selon laquelle divers promoteurs de projets sont encouragés à soumettre des demandes de fonds pour des projets porteurs
- Participer à la réforme de la *Loi sur les langues officielles (LLO)*
- Soutenir les réseaux lors des accords bilatéraux en santé (entre le fédéral et les provinces/territoires)
- Solidifier les liens existants avec les bailleurs de fonds
- Bonifier et pérenniser les ententes de financement tout en diversifiant les sources de financement
- Signature d'ententes de partenariat avec des organismes pertinents
- Révision du rapport annuel et du tableau de bord
- Œuvrer à développer la marque de commerce de l'organisme
- Analyser les résultats des évaluations sommatives et formatives.

**Roxanne Valade**  
**Administratrice au CA et CD**  
**Octobre 2023**